
 

 

Circular nº 486/2021 

 

Brasília-DF, 15 de dezembro de 2021 

 

Às seções sindicais, secretarias regionais e à(o)s diretora(e)s do ANDES-SN 

 

 

 

Companheiro(a)s, 

 

 

 

Encaminhamos anexo, para conhecimento, o Relatório da Comissão Nacional de 

Mobilização do ANDES-SN (CNM), do período de  06 a 10 de dezembro de 2021. 

Sem mais para o momento, renovamos nossas cordiais saudações sindicais e 

universitárias.  

 
 
 

Prof. Luiz Henrique dos Santos Blume 
3º Secretário 

 
  



 

 

RELATÓRIO DA COMISSÃO NACIONAL DE MOBILIZAÇÃO DO ANDES S/N 
PERÍODO DE 06 A 10.12.21 

 
Circular nº 434/2021 convocou as seções sindicais para enviar docentes para compor a Comissão 
Nacional de Mobilização – CNM do período de 06 a 10/12/2021, em Brasília. De acordo com a  
Circular nº 455/2021, a comissão foi composta pelas professoras Andréia Moassab, da 
SESUNILA; Emanuela Rútila, da ADUERN; e Milena Silvester Quadros, do SINDOIF. A docente 
Milena Silvester Quadros e Emanuela Rútila chegaram a Brasília no dia 05/12 e Andréia Moassab 
chegou a Brasília no dia 06 de dezembro pela tarde, quando tiveram início as atividades, 
destacadas a seguir a cada dia.  

 

DIA 05 DE DEZEMBRO (DOMINGO) 

- Chegada a Brasília 

DIA 06 DEZEMBRO (2F) 

- Chegada a Brasília 

- 16h30 - Reunião na sede do ANDES-SN da CNM com integrantes da direção nacional, Regina 
Ávila e César Beras, sobre a rotina dos trabalhos da comissão durante a semana e retirada das 
camisetas para as diversas atividades.  

- 17h - Organizamos o material e seguimos à rodoviária do plano piloto para preparar e dar início 
à panfletagem junto à população. A atividade demandou caixa de som, microfone, bandeiras, 
“paulos freires”, panfletos.  

- 19h - Foi montado o palco para apresentações culturais na rodoviária, o que seguiu até cerca 
das 20h, quando desmontamos tudo e retornamos à sede do ANDES-SN. Participamos da 
desmontagem da estrutura e realizamos a retirada dos materiais do espaço. 

- 20h30 - Na sede do ANDES-SN descarregamos o material e deixamos o carro pronto para o dia 
seguinte. Julgamos mais estratégico que o carro ficasse estacionado no hotel para seguir direto 
ao aeroporto na terça-feira bem cedo.  
As atividades ocorreram dentro do esperado. De um modo geral houve receptividade da 
população ao tema, mas também certas  posturas pontuais que expressaram certa repulsa. 
Pudemos observar que muitos dos camelôs apoiam o governo de Bolsonaro. Inclusive, quando as 
palavras de ordem no microfone atacavam diretamente o governo, havia uma maior dificuldade na 
panfletagem e recusa de pegar os folhetos. Uma boa estratégia é aproveitar as filas, momento em 
que é possível conversar com as pessoas e não apenas entregar o material. A apresentação 
cultural teve muita adesão, despertou a curiosidade das pessoas que pararam para assistir, 
constituindo o melhor momento para conversar com os e as transeuntes. Não houve 
intercorrências. 

DIA 07 DEZEMBRO (3F) 

- 06h30 - Saída do hotel em direção ao aeroporto com bandeiras, camisetas, instrumentos 
musicais, caixa de som, microfone, megafone, álcool gel, máscaras, bolsas; conseguimos bom 
espaço para posicionar a faixa do ANDES-SN. Contamos com um grupo maior de 
sindicalizado(a)s nessa atividade. 



 

 

10h - Momento de apresentação dos presentes em uma roda e encaminhamentos realizados pela 
secretária geral do Andes para atividade do turno da tarde. 

- desmontagem da infra-estrutura e carregamento para a sede do ANDES-SN.  

13h - Saída da sede do ANDES-SN com toda infra para a mobilização em frente à entrada do 
Anexo II da Câmara dos Deputados. Além dos materiais  anteriores, a estrutura incluiu mesas e 
cadeiras.  

15h - Divisão da CNM – Milena permaneceu no apoio na entrada da Câmara e contatou a 
Deputada Fernanda Melchiona (PSOL) que disponibilizou duas entradas ao Anexo. Andréia e 
Emanuela integraram a diligência ao Anexo II e IV para o corpo a corpo com o(a)s deputado(a)s. 
Percorremos os andares 6º, 7º, 8º e 9º, batendo nos gabinetes dos deputados do Paraná e Minas 
Gerais, tendo em vista o grupo presente. No caso do Paraná, onde está a SESUNILA, a estratégia 
foram o(a)s indecisos e indecisas (Vermelho, Fruet, Giacobo, Scanzani, Ducci) mas também 
aproveitamos os andares de seus gabinetes para bater em outras portas. Todos solicitaram nosso 
retorno no dia seguinte.  

16h – Retorno à sede do ANDES-SN e preparação para a live sobre cortes no orçamento. 

18h00 – Live/Plenária, transmitida pelo YouTube, para discutir orçamento e reordenamento dos 
institutos e universidades federais. Essa programação contou com a presença da mesa composta 
pelo professor Lobão do SINASEFE, do estudante Caio, da FENET e da professora aposentada 
representante do(a)s professores e professoras aposentado(a)s.  

A temática foi discutida pelo professor Francisco Mota da Universidade Federal de Goiás e pela 
Deputada Federal Sâmia Bomfim, parlamentar do estado de São Paulo e contou com a 
participação de representantes da diretoria do ANDES-SN e de professore(a)s da seções sindicais 
que vieram participar das atividades da semana de mobilização contra a PEC 32 e da Jornada em 
Defesa da Educação Pública. Ao final da rodada de perguntas a live foi encerrada por uma 
programação cultural.  

21h30 – Término e desmonte da estrutura utilizada na live. O material foi devidamente organizado 
e guardado no carro para ser utilizado nas outras atividades no decorrer da semana.  

A atividade no aeroporto foi potente, tendo sido muito proveitosa a roda de conversa com balanço 
ao final. Também é acertado o corpo a corpo junto aos deputados e deputadas. A live se 
constituiu como relevante estratégia de discussão da problemática que vem atingindo 
frontalmente as Universidades e Institutos Federais de Ciência e Tecnologia, diante da gestão de 
um governo negacionista, inimigo da educação pública. 

DIA 08 DEZEMBRO (4F) 

- 8h30 espaço do servidor. Ao chegar no espaço o material foi retirado do carro para ser colocado 
no ônibus e foi repassada a informação da atividade que o grupo iria participar. Ao entrarmos no 
ônibus foram dadas instruções relativas à segurança do grupo. 

- 9h ato público do FONASEFE e das Centrais em frente à casa do presidente da Câmara, dep. 
Arthur Lira, que contou com  a participação de companheiras e companheiros de outros sindicatos 
vinculados ao FONASEFE, Centrais Sindicais e Movimento Popular de Brasília. A atividade teve 
uma adesão relevante no que se refere a quantidade de presentes e não contou com nenhuma 
intercorrência mesmo tendo a presença de policiais. 

- 13h30 - saída da sede do ANDES para o Anexo II da Câmara, para montar a infra-estrutura da 
mobilização da tarde.  



 

 

 

- 15h00 - Novamente nos dividimos em atividades distintas, enquanto Milena e Emanuela 
permaneceram na entrada do edifício. Andréia percorreu o Anexo IV, visitando os gabinetes dos 
deputados paranaenses, acompanhada do companheiro da ADUFS. Das cinco visitas bem 
sucedidas, conseguimos confirmar dois votos CONTRA a PEC 32: Ducci e Fruet, que saem, 
portanto, da lista dos “indecisos”. 

18h30 – Finalização das visitas aos gabinetes 

É extremamente significativa, especialmente do âmbito simbólico, a visita aos gabinetes. Ainda 
que não sejamos recebidos e recebidas ou que o deputado ou a deputada se mostrem 
“escorregadio(a)s”, passar o recado de que estamos de olho, realmente, pressiona (à)os 
parlamentares. 

 DIA 09 DEZEMBRO (5F) 

- 8h00 saída para a sede do ANDES para arrumar o material a levar para o espaço em frente ao 
ANEXO II. 

- 14h saída para o MEC, onde foram realizadas atividades político-culturais toda a tarde. 

Abertura ato político-cultural no MEC com Martinha do Coco; Roda de Conversa; Tambores do 
Amanhecer e Jamelão. As atividades político-culturais se mostraram fundamentais ao longo desta 
semana.. 

DIA 10 DEZEMBRO (6F) 

- 14h30 Nosso grupo se dividiu para as atividades de sexta-feira. Andréia esteve no acampamento 
indígena “Levante pela Democracia, Levante pela Terra”, conversando com as lideranças locais, 
que solicitaram o apoio e assinatura do ANDES numa carta que estão elaborando. As atividades 
no acampamento indígena foram muito importantes. 

- 16h30 saída para a Ceilândia.  

  As atividades em Ceilândia incluíram mostra e debate do filme Abraço, com a participação 
do diretor Fiuza, show dos rappers Markão Aborigine e Mc Favelinha, da rapper Taliz; 
batalha de rima: em defesa da educação Pública. Além disso, houve feira solidária, 
degustação de comidas de Camarões, pipoca e algodão doce. 

A atividade foi muito potente e expressou uma mudança significativa nas formas de expressão da 
linguagem dos sindicatos. O cinema, as músicas, a rima trouxeram à reflexão por meio da arte 
aspectos fundamentais da luta em defesa da educação. 

 
Brasília(DF), 10 de dezembro de 2021 

 
 
 

Comissão Nacional de Mobilização – CNM (06 a 10/12/2021) 


